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本报记者 沈孙晖 王 珏
奉化记者站 黄成峰 严世君

两张名片静卧案头，前一天刚
有客人来洽谈民宿开发项目；记满
工作事项的笔记本还未合上，旁边

“陪伴”着一副老花镜、一支笔
……只是，再也不见往日那俯首忙
碌的身影。

5月17日清晨，那个悉心“耕
耘”村里每一寸土地的好书记走
了，那个贴心倾听群众每一个需求
的好人走了，那个一身正气、带好
村班子队伍的好党员走了……

八载耕耘路，甘作蚕吐丝。
他，就是奉化萧王庙街道青云村党
总支书记杨海定。

心系百姓，逐梦“青云”，上
下求索，振兴乡村，鞠躬尽瘁，死
而后已。杨海定的事迹温润人心，
感人至深，催人奋发。

头雁领航，“烂摊子”
上崛起先进村

国家级美丽乡村示范村、中国
第三批传统村落、市历史文化名村
……走进村委会议事厅，墙上悬挂
的 22块荣誉牌跃入眼帘。“海定哥
上任前，这面墙一片空白。”村委
会主任孙勇其说。

2010 年，青云村是奉化的落
后村，没人肯挑“烂摊子”。杨海
定 却 舍 弃 年 收 入 近 百 万 元 的 企
业，接过这个“烫手山芋”。他立
下誓言：这个书记要么不当，当
就要当好，当干部就是要为村民
办实事！

“杨书记啃的第一块‘硬骨
头’，就是村里门前河、外婆溪河
整治及村道拓宽。”时任青云村大
学生“村官”的江旭蔚说，两条村
河昔日垃圾遍布，沿河老宅破旧不
堪，河旁主村道狭窄得连一辆汽车
也进不来。因为涉及 75 户人家的
拆迁，村里没人敢下决心。

“虽然吃吃拳头，仍要奔奔脚
头。”拆迁工作启动后，这句口头
禅一直挂在杨海定嘴边。“有 5 间
楼房最为棘手，房屋所属的 4个堂
兄弟有 3个在外地居住，剩下一个
意 见 较 大 ， 让 海 定 哥 吃 了 闭 门

羹。”孙勇其说，杨海定 50多次上
门做工作，甚至一天跑四五趟。最
后，该村民的子女被打动了，帮杨
海定一起劝服了全家人。

打通断头路、兴建农居小区和
村服务中心……实事工程一项项推
进，村庄“颜值”一天天提升。

“以前亲戚来了总说青云村是老面
孔，可现在一天一个样。”村民康
银妹说。

作为一村的“掌舵人”，必须
眼光长远。2014 年青云村获评市
历史文化名村，杨海定借机启动全
村 6.5 万平方米的古建筑修缮工
程。“修破房子干啥，不如拆了建
新房……”面对村民的质疑，杨海
定带着 60 名村民代表，到慈溪方
家河头村考察。看着人家一幢幢修
旧如旧的古建筑重焕青春，大家的
心弦被拨动了。

为当好古村修复“设计师”，
杨海定远赴安徽西递、宏村等地取
经。“2015 年，市里组织历史文化
名村的书记到皖南考察，有些人走
马观花，但杨海定一直‘缠’着当
地村干部，询问管线铺设、电表隐

藏等细节。”市规划局建筑与技术
管理处处长季贤昌印象深刻。如
今，青云村古村落修复工程已完成
70%。

村庄变美了，如何让村集体和
村民的“荷包”鼓起来？杨海定一
直在思索。“海定哥上任时，村集
体经济年收入不足 12万元。”孙勇
其说，青云村有 1600 多亩村集体
所有的山林地，部分山地虽然承
包出去，但一些村民拖欠租金，
还 有 些 未 承 包 山 地 被 人 圈 为 己
用。村里收回后，划出 300 亩经
济林，采用公开招投标方式承包
给肯干活、懂技术的村民，“3 年
承包款 100 多万元，每年村集体
收入增加 30多万元。”随后，杨海
定又以出租方式盘活粮仓、村服务
中心等资源，助村集体收入去年首
次突破70万元。

在杨海定指导下，不少村民拓
宽了增收路。孙梦华曾以干农活
为 生 ， 全 家 年 收 入 不 足 万 元 。

“2012 年，我在杨书记建议下承包
了 4 亩半山地种水蜜桃。”孙梦华
说，杨海定经常就种植、销售帮
他出点子，“这些年收入越来越
高，去年净利润 4 万多元，不但
盖 了 新 房 ， 还 给 儿 子 操 办 了 婚
事。”

心系群众，扶危济贫
舍己为人

他是个好人！省委副书记、市
委书记郑栅洁在对杨海定事迹的批
示中这样说，青云村民也这样念
叨。谁家经济有困难，谁家乡亲找
不到工作，谁家老人身体抱恙，他
都记挂于心。

采访中，63 岁的村民孙小常
闻讯赶来，“这么热心的人说走就
走了，我接受不了这个事实。”9
年前，他在劳作中不慎从杨梅树上
摔落，头部伤势较重。杨海定得知

后，个人送上 1000 多元慰问金。
两年后，孙小常突发脑溢血，昏迷
了 8 天，“醒来后老婆告诉我，杨
书记每隔一天来医院探望一次，还
悄悄留下1000元。”

“我曾亲眼看到，一位困难村
民到办公室找海定哥。当时他身上
正好带着四五千元，全部掏给了对
方。”孙勇其说。

村民孙常尧至今清楚记得，
2014 年 12 月 1 日杨书记开车送他
去上班。此前，他没有固定工作，
闲来爱打麻将。“日子不能这样浑
浑噩噩过，不干活怎么行？”为改
变孙常尧的生活状态，杨海定几次
奔波，介绍他去保安公司工作，还
花 2000 元为他买了一辆电动车代
步。“常尧，你要多为生活打算。”
回想起杨海定生前的叮嘱，孙常尧
眼眶有些湿润。

“杨书记 真 正 把 群 众 视 为 家
人。”参与村史编撰的孙小明插
话，“他帮很多村民解决了就业
问题，但自己儿子还在宁波一家
私营企业打工，女儿至今待业在
家。”

群众疾苦放在心上，自身病痛
却不愿多提。几年前，他被查出患
有糖尿病，后又引发了肾病等多种
并发症，有时脚肿得连布鞋都穿不
进。“每次住院做腹透，他总是说
外出开会，或去宁波儿子家住几
天，以免大家担心。”村妇女主任
孙春萍说，“大家提醒他注意身
体，他总是轻描淡写回一句‘不要
紧’。”

他把群众扛在肩头，群众就把
他刻在心里。杨海定离世后，村民
们无不动容恸哭。出殡当天，大雨
滂沱，苍天含悲。“这一次，换我
们为你遮风挡雨吧！”村民们自发
用伞为杨书记撑起一片“晴天”。
送行群众手执白花，绵延 1.5 公
里，冒雨陪他走完在青云村的最后
一程。 【下转第4版】

他有一个“青云梦”
——追记奉化区萧王庙街道青云村党总支书记杨海定

8 年前还是落后村的青云村，如今已成为美丽乡村示范村、历史文化名村。图为青山绿水环绕的青云村一
景。 （萧王庙街道供图）

本报评论员

奉化区萧王庙街道青云村的党
总支书记杨海定猝然离世，让村民
们惋惜悲痛不已，也让读了他事
迹的人们钦佩感叹不已。今天，
本报刊发长篇通讯，追溯杨海定
的人生轨迹。细读报道，便能清
晰感受到，杨海定任村党总支书
记八年，切实履行了他上任时立
下的誓言：这个书记要么不当，
当就要当好，当干部就是要为村民
办实事。

8 年前，青云村还是奉化的矛
盾村、落后村。2010 年杨海定当
选村总支书记后，几年间，青云村
发生了天翻地覆的变化，赢得了市
级文明村、市级生态村、市历史文
化名村、省乡村记忆示范基地、国
家级美丽乡村示范村等荣誉称号。
青云村这么大的变化，正是对杨海
定履行“当干部就是要为村民办实

事”誓言的最好见证。
正因为认定和坚守“当干部就

是要为村民办实事”，知道自己当
了村总支书记，让村子美丽起来、
洁净起来，让村民们一天天过上好
日子，才是最重要的、最值得追求
的，杨海定才能作出那么重大的

“人生决定”——关掉原先年收入
近百万元的企业，一心扑在村事业
上。

正因为认定和坚守“当干部就
是要为村民办实事”，知道要当好
村总支书记，绝不是一件轻松容易
的事，杨海定才能不惧艰难，不
怕劳苦，“虽然吃吃拳头，仍要奔
奔脚头”，团结和带领村民干成了
一件件大事难事；才能一门心思
想着如何把村集体经济搞上去，使
村集体年收入突破 70 万元；才能
着眼长远，劳心费力把青云村打造
成历史文化名村，发展旅游业带动
村民致富；才能虽然身体一直不

好，却多年如一日，不把苦累当回
事，真正做到“鞠躬尽瘁，死而后
已”。

正因为认定和坚守“当干部就
是要为村民办实事”，知道“上梁
不正下梁错拼”的危害，知道带
好一个村班子的重要性，杨海定
才能严格自律、严格管理，以身
作则、率先垂范，自己从不向村
里报销一分钱，每年还要倒贴二
三十万元给村里；才能一上任就出
台廉政规定，实行“收章收权”

“一事一议制”等，用制度约束权
力，监督村干部廉洁勤政，为村民
着想。

当干部究竟为了什么？如何对
得起共产党员这个称号？这是每个
党员干部必须想明白的问题、必须
认真回答的问题。杨海定用他的誓
言和行动，给出了响亮回答：当干
部，就要为民办事；身为党员，就
要甘于奉献。当干部，不是为了掌

权耍威风，也不是为了方便谋私
利，而是为了奉公为民，追求人民
群众的好口碑；当干部，不是为了
捞取政绩，整天想着升官晋级，而
是为了促进改革发展，造福一方百
姓；当干部不是为了沽名钓誉，潇
洒风光，而是要吃苦受累，为人民
利益甘愿舍弃自身利益甚至生命。

农业强不强、农村美不美、农
民富不富，决定着全面小康社会的
成色和社会主义现代化的质量。乡
村振兴战略关乎全局、关乎根本、
关乎长远，是一篇大文章。班子不
正，做事不顺。建好党支部，带动
一村富。扎扎实实把乡村振兴战略
实施好，基层党组织首先要过硬，
要有一大批像杨海定那样的“领头
雁”“带队人”。

杨海定一心奉公为民的精神，
值得每个党员干部学习。每个党
员干部，对照杨海定“当干部就
是要为村民办实事”的誓言，和
他为履行誓言所付出的努力，都应
该扪心自问：为了乡村振兴，为了
宁波发展，为了百姓利益，自己应
该做什么、能够做什么、做出了什
么。

当干部就要为民办事

本报讯 （记者易鹤） 18 日上
午，2018 年市土地储备管理委员
会第一次全体会议召开。市委副书
记、市长裘东耀在会上强调，要坚
持以习近平新时代中国特色社会主
义思想为指导，全面贯彻党的十九
大精神，积极践行新发展理念，深
入推进供给侧结构性改革，按照

“六争攻坚、三年攀高”行动的要
求，强化市级统筹，注重开发效
益，扎实推进土地高效配置和合理
利用，有力保障高质量发展和“名
城名都”建设。

宋越舜主持会议，张良才参
加。

裘东耀指出，土地资源是人类
生存发展之本，也是经济社会发展
和城市开发建设的基础支撑。加强
土地资源的市级统筹，是新形势下
破解城市建设难题、提高城市治理
水平的一项重大改革，也是打造宁
波都市区、建设“名城名都”的一
个重大举措。各级政府及部门要按
照市委、市政府的决策部署，站在
发展全局角度，算好全市账和长远
账，坚持市区同频共振，强化主动
担当作为，推进工作联动协调，确
保土地资源的高效配置和合理利用

落到实处。
裘东耀强调，推进土地资源市

级统筹，必须紧扣“统”字、突出
“好”字、立足“争”字。一要着
力做好土地资源的统筹文章。严格
落实市六区经营性土地 （除工业用
地外）“一个主体储备、市区两级
做地、规划计划统筹”的土地储备
机制，科学编制土地储备五年专项
规划和年度计划，分头高效推进做
地工作，严格加强土地出让计划管
理。二要着力提高土地资源的开发
效益。牢固树立“精明增长”理
念，切实按照“拥江揽湖滨海”城
市框架格局，优化好土地近远期储
备空间和地上地下储备空间，配套
好相关基础设施和公共服务设施，
保护传承好历史文化资源。三要着
力增强土地资源的管理能力。对标
国内外先进城市，按照“城乡争
优”要求，针对“围而不建”“建
而不快”等难点问题，加强工作机
制创新，在土地开发利用上争效率，
在地块征迁建设上争力度，在市区
协同联动上争作为，确保土地资源
统筹工作有序有力有效推进，为进
一步加快赶超发展和推进高质量发
展提供更加坚实的土地要素支撑。

裘东耀在市土地储备管理委员会
会议上强调

强化市级统筹 注重开发效益
扎实推进土地高效配置合理利用
宋越舜主持

本报讯（记者吴向正）18 日，市
人大常委会主任余红艺作为“下姚
江”（蜀山大闸－三江口）河长，开展
河长履职调研座谈并强调，姚江治
理是全市各界关注的焦点，也是“名
城名都”建设的一个关键，要进一步
形成打持久战的共识，进一步破除
治理瓶颈，进一步推动治理长效，实
现“一江清水向东流”。

18 日上午，余红艺一行在姚江
大闸上游侧水文观测站河段乘船出
发，溯流而上巡河，沿途仔细察看了
网箱、渔舍集中河段的水环境，接着
在西洪渡海曙侧上岸，察看了河面
船屋、姚江堤防等情况，随后来到必
利盛码头察看了废水处理情况。18
日下午，余红艺召开座谈会，听取了
海曙区、江北区、余姚市以及市治水
办、水利局、海洋与渔业局、城管局、
住建委、交通委、宁波海事局等部门
情况汇报。

余红艺指出，姚江治理是一项
长期事业，也是一个系统工程，既要
坚持战略思维，又要强化底线思维，
既要打攻坚战，更要打持久战。要以

法规规章和规划计划为坐标系，进
一步形成打持久战的共识。打好持
久战，必须“一部法规执行到底”，各
级河长要进一步逐条对照《浙江省
河长制规定》，压紧压实身上职责，
履行好各项法定义务。打好持久战，
必须“一批规划计划衔接到底”，各
地各部门要认真研究、切实贯彻好

《美丽母亲河创建暨姚江水质提升
专项行动方案》。要以难点和堵点为
突破口，进一步破除姚江治理的瓶
颈。要明确目标，摸清实情，压实责
任，调整政策，确保渔业整治加压加
力；抓全过程污染防治，抓重点，抓
保障，把船舶水污染管住管牢；坚持
问题导向，坚持效果导向，把农村生
活污水工程建好用好。要以抓根本
和聚合力为着力点，进一步推动姚
江治理长效。要强化治污减污的能
力，强化调水活水的动力，强化同心
同向的合力，从根源入手，打好治污、
减污、活水的组合拳，确保治理工作
善作善成，长治长效，把姚江建成符
合可持续发展要求的美丽母亲河。

王霞惠参加调研和座谈。

余红艺在开展“下姚江”河长
履职调研座谈时强调

进一步形成打持久战的共识
破除治理瓶颈确保长治长效

本报讯（记者徐欣 江北记者
站张落雁 通讯员沈梦洁） 记者从
江北区获悉，为主动融入宁波－中
东欧“16+1”经贸合作示范区建
设，江北区正在老外滩打造中国

（宁波） 中东欧青年创业创新中
心，引进中东欧国家优秀人才在甬
自主创业或为甬企服务。经过审核
与筛选，已有 10余家企业签约，6
月正式入驻。

今年 4月，江北区商务局与大
道众包签约，采用市场主导、政府
支持的运作模式，打造面向中东欧
企业家和创业者的中东欧创业创新
中心。该中心位于中马街道外滩公
交场站办公楼，已吸引90余家企业
报名入驻。这些企业中，一半以上
由“一带一路”沿线国家的青年创

业者创办。
中心将整合创业导师资源，为

入驻企业和人才提供创业辅导和培
训，提供税务、财务、法务、翻译、咨
询等多方面服务，并配备了由技术
专家、成功企业家、天使投资人、管
理专家、咨询专家等专业人士组成
的专职或兼职创业导师队伍，对入
驻的符合条件的中东欧及“一带一
路”沿线国家企业、国际创业创新载
体、国际技术转移机构和人才等给
予一定的政策支持和奖励。

江北打造中国（宁波）中东欧青年创业创新中心

中东欧人才聚集老外滩新平台

第四届中国－中东欧国家投资贸易博览会
第 二 十 届 中 国 浙 江 投 资 贸 易 洽 谈 会
第十七届中国国际日用消费品博览会

距开幕还有 天
2018年6月8日至11日 中国·宁波
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19日上午，千余村民泪别杨书记。 （袁伟鑫 摄）


